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　座　談　會

　編集並播書
星　野　昌　一

　　　　　　　　　

佳宅問題の將來と都市計書
住宅問題をめぐつて【完】
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建築一　同
　ら

　　藤田私は只今までの意見に大磯賛

　　成ですが，從來のもので充分と思つ，

　　ているのではない．安くできる見込

　　があるので研究をしている．ブロッ

　　ク構造は假枠がいらない，假枠は滑

　　耗材だから相當資材ど金を食うもの

　　だ．小さい建物をやるときにコンク

　　リート用タワーとミクサーなどを持

　　つて行けば高くつく，大嚢な集團佳

　　宅建設などやるときには安くつくが

　　小さいものを散在的にやる揚合には

　　ブロックの方が有利な地位を占める

　　さ琶ほどのお話のような耐震性につ

　　いて懸念を一掃するために實験は必

　　要だが，一方大量生産技術を研究す

　　ることによつて小規模な建物を不燃

　　化する揚合に比較的安く造つて行く

゜　という面では大いに望みをかけてい

　　る．そんな意味で私は育成したいと

　　いう希望を持つている．

　　　鎌田　たしかに藤田さんのお話の

　　とおりだと思う．何でブロック構造

　　が生れてきたかというと，とにか、く

　　簡易な不燃構遣ということを主磯と

　　しているのだろうと思う。燃えない

　　家でしかも今までの鐵筋コンクリー

　　’トと異り，　ノ」、さ）、規模にもコストや

　　材料，工法が適合するような何か新

　　工法がないかということでブロック

　　という考え方になつている．これに

　　はいろいろなものが入つていて，そ

　　のなまえは薪不燃構邉というべきも

　　のだと思う．私どもは鐡筋＝ンクリ

　　ートのような大きな亀のに封抗する

　　行き方でなく小規模な竜ので，しか

　　電燃えなくで鐵筋コンクリートより

　　安くできるというところを狙えばそ

　　れでよいのだと思う．アメリカでや

　　つているブロックの使い方は，間仕

　　切りのようなところに使う．全畳豊を

　　ブロックで構成することは大規模な

　　鐵筋コンクリ’トの型を邉るような『

　　もので，こんなものまでやらなくて

　　もよいという氣がするのです．大都

市の中心地ならば住宅で電4階，5階

と高暦にもつて行かなければならな

いと思うが，中小都市の中心地が全

部4階，5階の都市になるというこ

出
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とは問題だ．一磨は申小都市の中心

とか大都市の周邊あたりにつくる佳

宅の形式としてはやは1）2階建アパ

＿トのようなtsうものが相當需要が

多い．從つて何等か鐵筋コンクリー

トより簡易に造るということが構造

として意i義があろう．

　清水　建築研究所の戸川という人

の建築難誌に出した組織的経濟的研

究という原稿では極端論かもしれな

いが絶封的な悲観説なのです．鐵筋

コンクリートを安く造るこ、とに．．．＿

　藤田　私のところでは自由に批判

をさしているから．＿＿卒直にいう

と，こういうことをいいたいのです．

現段階における實般を戸川君はくわ

しく調べて今日の段階での一っの批

剣を行つている．これが今の戸川君

の態度で實況報告としズ受取ればよ

V・．　しかしこれをどういう風にもつ

ていつてもつと生産能率を上げるか

ということは，今後の研究問題であ

り望みをもつている．コスト切下げ

には多少の設備養金がいる．それを

かけないでやっているものだから，

軍便が高くρくという現般を戸川君

は指摘している．比較的少ない設備

費金と技術の改良でコスト切下げが

できると考えている．やはり或る程

度までは何かの形で技術的rcまた資

材や資金の上で方法を講じて，褒註

によつて激働するなどのめんどうを

見るということはぜひ必要ではない

かと思う．亀ちうん費金計甕という

ことになるが，私はかつて便格差補

給金を出すような措置でも講じて育

成する途がないかということをいウ

たことがあるが，9原則ではだめで

す。なにかそういう方法を講じてい

く必要がある．

　清水　ある人がアメリカではブロ

ックが経濟的に成り立つている，セ

ントラルミックスの蝕つたものをブ

ロックに使つてしまうといつてい
た．

　藤田　設備のあそんでいるときを

利用してやるならば專門のブロック

工業としての固定費本が要らない．

やはりそういう條件下だから普及す

るので，現揚の施工費は安くないら

しいですよ．

　鎌田　そういう意味で目本ではブ

ロックを造りだすようないわゆるセ

ントラルミックスはあまりないから

そんなところを見つけてもよいがそ

う簡軍にはできない．セメント瓦を

つくるとか或は原型スレ鱒トをつく

る，そういうセメント製品をつくつ

ている所の直ぐ側にブロックをつく

る工揚を持つて雨方關蓮して割に手

のあいたときにプロヅクをつく，つて

、いけばよいのです．そうすれば割合

に安くで養やしないか．

高層建築の詩來

　小編　大都市の都心はだんだんと

高層化してくると思うがその見透し

は＿＿＿＿
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　蘭山　これはさ

きほどいつた糎濟

力によるのではな

いでしようか．大

途な見透しはつか

な叫と思うが輕濟

の方が追いつかなくなるように、思う

　小野　だんだんどつちを見ても高

暦fヒして行く傾向はある．

　高山　そわは碓實だと思う．アパ

ートのようなものも商業資本の手に

まかせてしまつて事務所もふくめて

・採算のとれるような形で高暦化して

行くという行き方も考えられます・

　小野　その場合やはP部心部が高

くなるか＿，．＿．

　高山　やはリモうでしようね，都

，心部がいちばん高くて，あとはちよ

うど寓士山のように裾を引いていく

．という形になるのが常識でいちばん

：普通の形です大蔀市では副都心とい

つたところも高くなる＿＿．．．

副都心 都肥酪

第7圖　大都市の高さ曲線

　星野　ほうつておいてもそういう

「形態がとられるか．可能性が少ない

のではないかどうしても住宅公蒼，

國醤とかの方法をとらなければ……

　高山　政府が本腰でやらなくちや

住宅の方はなかなかできない一C’しよ

う．商業贅本が図際的に入ってきて

紳戸・横濱，某京の中心部などに高

層建築ができる可能性もありますが

一般庶民の住宅問題の解決にはなら

tいでしよう．

　小野　いつか清水君は高層建築は

．いまくらいの高さがいちばんよいの

だということをいつておられたがあ

れ以上高くして80～9D階とした揚

合何かの利釜があるでしようか．

　高山　その商さの問題ということ

は・これはいま池邉さんの方でもや

つているが，アパートなんかは12，

ユ3階というところが多いようです，

アメリカあたりでも，それがリフト

の闘係か，共同施設の關ff　h・ts濟的

．の關係か緯醤關係かそれがよくわか

らないのですが，そこいらの階敷が

　　多いようです．しかしN本では完全

　　な商業賢本のような形では声まりで

　　匙嶽いのではないでしようか．

　　　高履建築は．30メ…トルに制限し

　　ているが，こS，L　2塾0メートル或は

　　それ以上にするということは議論が

　　ある　大都市のものは経濟とか樽造

　　とか都心部のポリp一ムなどをもっ

　　と槍討する必要がある．そうしない

　　とどのぐらいがよいかということは

　　はつきりしない．

　　小野12階くらいの程慶なら今の

　耐震構造の計算と両じような行き方

　でよいが，それがたとえば特別都市

　　というものができて300尺というも

　のを1隻らなけ2Lばならぬということ

　ならば，今のわれわれの行き方では

　いけない．じっは2、3年前に學生

　にけしかけたことがあるのですが，

　いっらちがあくかわからない．これ

　について名案があるか．．．，，＿．

　　圷井　摸型設計から初めるのです

　な．

　　池邊　現在構造の立揚から工2～

　13階ならなんとかなるが，それ以上

・　はむずかしいという學問的結諭がで

　ていればとにかく，だいたいの見透

　しがあれば法津上の30メートルと

　か40メートルの．制限はいらないのじ

　やないかという氣がするのですが，

　　甥：井　構造學者は60メートルに

　なつたときにどうかときうれて，そ

　れはだめだとはいわないと思う．

　　池邊遣路の巾と高さに關係があ

　ると思ら．

　　寓山階数だけでなく建物の形態

　も違つてくると思うのです．昔の四

　角な中庭式構造の形0ビルディング

　とは攣つてくると思う．こnは都市

　計鑑と密接に隣係するわけです．

　　圷井材紬誇までの鐡骨構造の
　高層患築と同じとはいえないと思う

　kの揚合高級な金厨材料を使いたい

　また構造的にももつとよい形式のも

　のが出てくると思う．

　　高山　それ1．こついてちよつと氣の

　ついた黙があるのですが，氣候風土

　によつて影響されてくるのではない

　かという氣がするのです。たとえば

　積雪地方のようなところでアパート

　などを建てるとすると冬の交通に便

　利だし，暖房が能率的になることな

　どを考えると，アパートなどは成立

條件が違つてくる．北海道で廊下の

構造とか，いろいろの耐寒的な形を

考えた場合に窓はtlXさくてもよいと

いう條件が出てくるのではないでし

　ようか．

　鎌田　そういう意味で鐵筋コン1

　リー1・のアパートをまず寒地として

北海道に初めて建てた．それから積

雪地方の例として金澤に持つて行つ

ている．もう一つ港溝の街です，非　・

’常に山が近くて下關のような所は街

の焚展の除地がないから，どうして

も高暦化していく．そういう意味で

下關を選らんだ．

身盆

野
．’・7．：三ゴF

狭い土地でt（下聞）　冨が橘ICb（皇沢）

第8圖　高暦アパートにこ

　　　んな利盆もある

　高山　そういうときにぱ多少設計

が違つてくるわけですね．

　鎌田　ぜんぜん礎えてやつている

建薬材軒の新しい方向

　小野　われわれの経駿からすると

その大きさにょって適當な材料の使

い方をしなければならない．例えば

煉瓦や石のように弱くて重いもので

大きな家を造るのはこまる．どうし

てもだんだん商層化して今の100尺

から2GO尺，300尺ということにな

つた場合材料が強くてねぼりがあっ

て輕いものでなければならない．材

料關係について一つ＿，，．．．．．．．1

　　　　　謙勲田中たいてい
　　　　　　　こういう話の後で

　　　．　1　は資材の問題材料
　　．　　t？．

　　　　　蔽の問題になるけn
　．tt　　’欝　　どもなにかこうい

　　　　謡．　　つた場合にいい材

料はないかということを材料學者は

問われるのです．それで何目もそう

いつた材料を疲床の中で考えてみた

のだがなかなかでてこない．結局材

料を專門にしていない衡の人注など

からいろいろ新しい材料を爽明され

て3それをわれわれが試駿をしてみ

る．そんな形になつてしまうので
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す．とにかく螢餅に露してしまうよ

うなことが多レ㍉建築材料といつた

ようなものは，いま急に劃期的な材

料という．亀釧ま欝然生れてこない・

それでa“しろい話があるのですが

普通のセメ・トと初邉の砂利を細

かくしてくらべてみると，結局セメ

ントの方力；安くつくと）、う．　こ才し1よ

いままでの建築材料の生産施設は皆

固定資奉を償却してしまつているか

らで．こ才しから萩しい材料をつくる

揚舎に脈鳳いかない・そこで新
し．い種類の建築材料に若干の改良を

力11えながら漸進的に新しいよい材料

を見つけて行くというや妨の方が

時「潤はかか5が着實でよいのじやな

いかと思い喪す．

　藤田　いま旧申さんがいわれたの

ですが，わたし．はそこをもう少し延

長してもらつたら大・・に建築材料の

研究テーマが出やしないか，　といっ

のは建築物の闊取やニレベーyヨン
　をヂザインす：，のと同じ態度で材料

　をもつとデザインしたらどうかとい

　うことなんです．材料のデザインは

　さ毫ほど粟人の創乞工夫から思いが

こ簸／

よいLの1つ（」のnL’〒馳ゲインのTPtM

第9圓よいものを安く作るの
　　　　がデザインの本道

けないよい材料．の）Vb：怨が生れてくる

とおつしやつたのですが，建竿家が

そういう分野にも入つていつてデザ

イナーとして頭を費やす必要がある

と同時匹セメン；・，木毛．－t　＝アな

ど既存のもの淫遭築家の設計要求1，：

ちようど台・つたようなぐあいトこコン

ポドズした一つの工場生産的な材料

部品をつくつて行く．それはちよう

ど先ほどte話が出た工場生産屋の考

え方と薯｝接な關係があること1こなう

のですが，建築の不燃化のと崔でも

全く同じようK二これが考えられるわ

けであつて，まず柱を作り貫を打っ

つて板をはつてモルタルをぬるとい

うことでなく，躍一に合成された工

場生産品で強度上，また防リ（上の要

求を一方的に働．決して行くような方

法であらかじめプレハ乳（工揚生産）

し，げイー…一ドとして壁・兎

天井，屋根材というものが市場に大

量的に出て，建築家がうまく使いこ

なして行くということで安くできる

という見透しもある．建築家は材料

研究につv・て軍なる技術家でなくも

う少しヂザイナーとして材料學をや

つて行く必要があるのではないかと

思う．

　　　函用年限
　・・　　　　　　渡口　いま菱塾つ

　tt　　　　ている家が何年で

踏駕　だめに繭かと・’
　　　　　　．う話であるが，最
　　　　　／／L，，
／／　　　　近建てつつあるの

　　　　　　　は耐用年限がだい

たい20年かEO年というところで
す．モれで以前の古い家とr蕎時に耐

用年限がきてしまうから，そのとき

に住宅難でこまるという心配がある

　小野　これも大問題です訟・

　坪井　仕宅の耐用年限に達したら

直してもだめだと・・うことは住宅の

構造に非常に大9な訣陥があるので

はな、・かと思う．7Cこで考えている

ことは鐵筋＝ンクリートで3萬圓か

かるものとしたらそれを1萬5千圓

くらいのところでがまんして堕と柱

だけにしておいて入るものが古）’家

の造作を集めて一噂住んでいて・そ

うして偉裕ができてきたらだんだん

よい造作にかえていったらよいので

はないか．

　清水　それは國家が道路とか橋と

かを造るのと同じように建物の外郭

と床だけをワくつてやったらよいと

思う．

住宅の意匠と設計

小野あま贈海がなくてよ）・住

宅を造ろうということiこなると，安

い材料を使い安い仕上げでがまんし

なlt　s，　L　liなら識力｛住宅たる以上は一

鷹見た日も多少よいものでなければ

ならねということについて意匠上の

立場から星野さんの御意見は＿．．．＿

　星野　私自芽千

葉の．縣管住宅に住

んでいるのですが

私のところには同

じ而積で間取の全

部違つた家が10種

並んでいるので能礒とか住み心地と

か，その違いが明瞭にわかるのです

それで各形式の家の家人の在室時間．

や，動線（人のうごく線）の回敷や

長さをそれぞれ調査している．やは

り家のプランaングr設備によつて

大饗艶がある．押入の位置．流し，

調理台の配置というような細かい鮎．

でいろいろと佳み方が違つてくる．

デザインの細かい鮎，住宅設備の基

本的な問題，窓の配の仕方なども佳

み心地や使い勝手に影響するので，

デザインの問題亀ばかにならないと

思う．人間に感情がある以上はその

．人々によつて償値釧噺が違うが，一

般的に置値の高いものを安くっくる・

というのカげザイナ切嶺だと恩

うからそういう黙を實際に建て「pn，

る方で販入れていただきたv・．鐵筋

　コンクリートのアパート群もこんど

たくさんで誉るが，その外郭の色彩

壁の色なども十分考慮されて，全部

均一のやり方でなく自分の家という

愛着をもちうるようつ形にした方が

　よいと思う、そういう意味でデザイ

ンを實際にごnからの勤劣者のttfE

　にも取入たていただきたいと思う・

生童技衛研究所への期待

　小野　最後に一つ私どもが新獲足』

した研究所として住宅問題をどうい

う風に扱つたらよいか，その進むぺ・

き方向を示していただきたい．

　藤田　私の方は行政に直結した技・

術研究所として，そういう牲格を獲二

揮したいと考えている，これに封し

て皆さんいろいろ御抱負もあるとは

思いますが，勝手なことを申上げる

とすれば，もう少し日先のことに琶．

われないで華礎研究をやり，われわ

れの方の行欧的感用研究所との中間

でよいテーマを捌まえていただくこ

とがいちばん適しているのではない・

かと思っているのです．さ劉まどの・

5っばかりの問題はそのために申上

げたわけではないが，ああいう問題．

を私の方でもやつている・同じ駒こ

違つた形の態度でゆけば進歩が速い

と思う．そういつたところはお互に

ょく連絡し，われわれの方でやるの・

が都合のよいものと生産技術研究所』

でおやりになつていただいた方が，

うまくいくというものを手分けしてτ．

33
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やつていつたら必ず成果が上るので

はないかと愚つて，非常に期待して

．いるわけです．今後ともに提携した

いと思つてますが，どうかよろしく

　aSbl贅本主義肚曾でこういう考

えはむずかしいと思うのですが，佳

宅の配分をどうするかという問題は

將來の人口配分の問題と關蓮が深》・

つまリエネルギーの贅源，人口の配

分とマヅチしたような住宅配分の仕

方を御硯究願えないだろうか．

　鐡田　それとやはリ纏濟問題も關

係がある・私は生産技術研究所に封

しては生産技術という名蘭にとらわ

れないでよいのじやないかと思う．

研究というと口奉人は成果が上るこ

とを急いで，成果が上がらぬと技術

研究の意義をなさないということを

いいたがる性格があると思う．研究

というのは永い臼で見てたくさんや

つている醗究の中にいくつかよい＄

のができればよい．よいものを生み

閏すためには結局富士山と同じでべ

一スが廣くなければいけない、べ一

スが廣ければ高い山ができると同じ

で名前にとらわれずに自分のところ

ばこうと碓f言を持ったものをやった

らよいと思う・或るときは雨方で同

じものを研究してtl，よいと考えて、・

る．たくさんあるとζろでよいもの

ができてくるのだと思う．

　小野　みなさんからいろいろ私ど

もの進む方向について御意見をお蓮

べ願つて，われわれの方針亀決つた

ような獄がする，十分皆さんの御期

待に添いたいと思う．（以上）

　　　　　　　　　高歴塵擦係籔の薪測定法

　　　　　　　　　　　　　　鈴木　弘㈱柳
金屠材料の塑性加工屯材料と工具の接観面で作用

している曜勤は，塑性加工の理融1鴨坂撫・にはき
わめて重要な要素であるが加工中の接弱條件の再現が
困難なことが繭いして，瞳擦係数の適確な測定法がな
かつた．

筆者は端爾欄締のくぼみを持つ購形騰謁嚢
片を薮種類作リ，これを各試験片に適合する傾角を持

つpmttUtで縮Lて．矧た噸化と歴縮荷重とから，
聞接に摩擦係撒を求める方法を綿いた．

　圖は直径3翫mm，高さ45㎜，端面の圓錐形くぼみ

　　　羅冊」照瓢　　　　直径πη　　直径mm　　厘径栩　　　薗｛至mrv

の傾角αt；S°・10’，17°，27°の4種の試験片乃塵縮
塗形過程を，上牛のプロフィルで表わしたものである．

角慶aが小さい場舎は，接鰯面における躇擦の影響
が傾斜の影纏邑に打勝ち，その結果試駒片は隙形となる．

aの大なるところで馬雨者の關係が蓮になり試職片
1まツヅミ形となる．

　塑性饗形が進行しているため，端面に？　ltる接脚煕
力の分布は均一ではなく，中心n・らの距離の函勲てあ

るLしかも摩擦織魔一般に駆力の函敷であるため，
上謬の賛瞼結栗からat＝P　Coは摩擦角）のと魁：趨a片
は鋒始圓樽形を維持して肇形する，とただちに結論し

て駆擦係数を求めることは許されない．の

　筆者は圃のような攣形の測定繕果と塵縮祷重三から
出襲して．． ﾄ擦係数を求める解析を行つた．二の方法
の特．長と口すべ蝦占は孜のとおりである．

　工）　塑佳加工における工具と材料の接籔峰件の再現
　　　が容易である．
　2）塑性加工を受ける同一材料につwて實瞼するた

　　　麓謬押Lる拗範園における嘩蘇撚

　3）　摩擦係敷と同時に，材料の塑性饗形曲線が群ら

　　　れるので・塑性加工の理論的取り扱いがきわめ
　　　て便利である．

　腫　　〔1）　E．Siebel．　A　Pomp爾氏はa＝oなる

簸件では軍純歴縮が可能と考えて、璽縮試thとして提
唱している。M．－K．－W．－1．　Eisenforschロng，1928，　p．

5J「～52　．　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（1949・10・3）　．

　　　　　　　　　　精紡機スピンド？v

』一■　　　　　　　　　　の運動》危瞼速度
　　　　　　　　　　　　　　亘　理　厚難鋤
　筆者は上記の題目にっいての解析と危瞼速嘆を求め
碑論式麟いた・Cl）その凱鋤裏t・tDため，輝的
方法によリスピンドル，ブ・．一ドの先端の運醐た態．及

eses位を摸り糸用スピンドルについて覗婆定し・：．λピ

農獺粥享三撃『三黙協：ぎ卿
に存在するばねの弓微，ベルトの張プ，等が考えC．　a。る，

測定の結果はプレード先端の蓮動の軌跡が軍純でなく

繊澱の近傍での比較的安定L繍L跡の例として第
1圃があげられる第1圖はばねの作用方向とベルト張
力？方向とが同じ場合で，〔のは主としてばねに，［b）

は三Eにプレー陶弾性に・（・）はばね及びベルトの聯
成振動によるものと考えられ，いずれもばね方向に具
大の振幅を有する，ばねとベルト張力との關係を訓ぺ
るために　それらの方肉を手種々に饗えて訳レこし　その
振幅（最大！1脛）と騰．laV　eの關係の1部を第堪に示

鍵ll難鰻鍵1難影1誰
O」 ﾔ機誌証モ譲曜∫と艦鍛（恥一男漉2峯一5－i’ア

　　圓　　　　1：　　　　　　　　（第二聾）　昭餉一11－12

　　灘髄こて籔齪　　　 〔19掴0・4）

薫　麟亭　謡縁き、徽一㌦．霧

．灘∵鷲鍵∵瀬鑑
　　（a）　　　　　　　　　　　：b）　　　　　　　　　　　　（c）

　　　　　　　　　第1圖

OlζねXペル瞳同卉向⑦は糧とペルトと題文
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